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PRESÉPIOS NAS RUAS DE MAR: 
UM ÊXITO E RECORDE 

Cont. p.4 

S. Bartolomeu do Mar: Terra de Presépios 

15 ANOS A ANIMAR AS RUAS DE MAR 

    Neste mês de dezembro, em que completo 
39 anos à frente dos destinos do Jornal 
“Brisa de Mar”, na qualidade de seu dire-
tor, não posso deixar de dirigir à população 
de S. Bartolomeu do Mar uma palavra de 
enorme gratidão pela sua magnífica partici-
pação nesta iniciativa que o Centro Social de 
Mar e o Jornal “Brisa de Mar” lançaram há 
15 anos: a construção de Presépios nas ruas 
de Mar. 

   Efetivamente, este ano de 2021 acabou em 
beleza já que se estabe-
leceu um novo recorde 
ao serem construídos 
75 Presé- pios na fre-
guesia. Os nossos cons-
trutores de Presépios es-
tão de pa- rabéns pelo 
empenho e dedicação. 
Este ano, fruto da di-
vulgação na rádio TSF e nos jornais nacio-
nais, locais, regionais e concelhios, assistiu-se 
a um corridinho a visitar tanta beleza cons-
truída de forma tão criativa. 

   A nossa população só pode estar de para-
béns, pois com um pouquinho de trabalho e 
criatividade proporcionou tardes de convívio 
e de partilha às muitas pessoas que, de perto 
e de longe, nos visitaram. Foi um excelente 
cartaz turístico para todos ao espalharmos 
tanta festa e alegria. 

   Obrigado a todos! 
O Diretor* 

 

Inauguração dos 75 Presépios que inundaram a freguesia de S. Bar-
tolomeu do Mar, em Esposende, na quadra natalícia. 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

PALESTRA 

“O PRESÉPIO E O NATAL” 

DIA 15 DE JANEIRO DE 
2022 

IGREJA PAROQUIAL 

HORA: 19H45 

ORADOR: MONSENHOR 
SILVA ARAÚJO 

 
Hóquei em Patins 

Gil Cepa Abreu na 
Seleção do Minho 
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S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE ROMARIA 

DÁDIVAS DE SANGUE E REGISTO DE MEDULA ÓSSEA 

 

   O jovem atleta de Hóquei em Patins, Gil Cepa 
Abreu, natural e residente em Mar, Esposende, 
representa a Seleção do Minho, na modalidade 
de Hóquei em Patins. 
   Com 14 anos e a frequentar o 9º ano de esco-
laridade, na Escola Integrada de Forjães, Espo-
sende, o Gil representa, atualmente, o Óquei 
Club de Barcelos.  
   O jovem atleta iniciou a sua carreira desporti-

va no Hóquei Clube de Fão, Esposende, e representou a seleção de 
Sub 15 da Associação de Patinagem do Minho nos dias 11 e 12 de 
dezembro, no Torneio de Natal da Associação de Patinagem de Avei-
ro. Brevemente, novos desafios o esperam ao serviço desta seleção, 
como o Torneio dos Reis e o Inter-Regiões - a prova rainha para este 
escalão.  
   O jovem Gil já defendeu as cores de clubes como a Juventude de 
Viana e a ADB-Campo. 
   Gil possui um currículo digno de registo: Campeão Regional sub 13, 
em 2016/17; vencedor da Taça do Minho sub 13, em 2017; Campeão 
Regional sub 13, em 2018/19; Campeão Regional sub 13, em 2019/20, 
pela Juventude Viana; Seleção do Minho sub 13, em 2017 e 2020 e 
Seleção do Minho sub 15, em 2020/21. 

 

Antony Capitão | antony.brisademar@gmail.com 

   Os Migrantes | Depois da Guerra na Síria, diz-se 
que nem na II Guerra Mundial houve tantos refugia-
dos. Vêm de países muito longínquos para nós, de 
realidades que só vemos na televisão e que, por isso, não existem. 
Poucos anos atrás, o peso caiu sobretudo na Itália, na Grécia. A Espa-
nha viu-se há pouco a braços com tensões sérias com Marrocos por 
causa do afluxo de milhares de migrantes, em Ceuta. Em Calais, mor-
rem afogados a tentar ir de França para o Reino Unido; morrem, 
talvez a esta hora, nas florestas geladas entre a Bielorrússia e a Poló-
nia. 
   Se aqueles fogem sobretudo da guerra, não é menos verdade que 
também os migrantes começam a vir aqui para S. Bartolomeu; o 
mundo também já chega cada vez mais até nós. Quem diria anos 
atrás que nas nossas casas estariam agora a viver brasileiros, india-
nos, colombianos? Vêm da Venezuela, do Panamá, e se não estão 
todos aqui, estão já aqui ao lado: em Belinho ou em Vila Chã. Para 
onde vêm todas estas pessoas? Vêm trabalhar nas obras, nos restau-
rantes, que nós já não queremos trabalhar lá – todos sabemos da 
falta de mão-de-obra. A História está a acontecer, e nós estamos no 
meio dela. 

S. BARTOLOMEU DO MAR: TERRA DE PRESÉPIOS 

 
Antony Capitão* 

Redação* 

   A Associação Humanitária dos Dadores de 
Sangue do Concelho de Esposende informa que 
vai decorrer mais uma recolha de sangue e registo 
de medula óssea, nos locais e horas a seguir 
registados. 
   Apela-se a todos os habituais dadores para 
comparecerem à dádiva mais próxima, assim 
como àqueles que nunca deram sangue para 
experimentarem esta sensação de ser solidário. 
Basta estender o braço e deixar que a cadeia de 
solidariedade tenha continuidade. Do outro lado, 

alguém vai agradecer este gesto tão nobre e humanitário! 
   Os homens podem dar sangue quatro vezes ao longo do ano, enquanto as 
mulheres podem oferecer o seu precioso líquido três vezes ao ano. 
   Se é saudável e gosta de partilhar a alegria com os outros não hesite e 
compareça à dádiva de sangue. Vai ver que gosta e alguém vai agradecer… 
anonimamente. 
   Vamos ajudar a salvar vidas, dando sangue! 
   Sejamos solidários! 
   
   JANEIRO: 9 - Marinhas, Centro Paroquial; 27 - Forjães, Junta de Fregue-
sia, das 15 às 19H00; 30 - Fão, no Hospital. FEVEREIRO: 4 - Antas, Salão 
Paroquial;  6 – Esposende, Salão Paroquial; 20 - MAR, Centro Social  de 
Mar 
  
   NOTA: As recolhas decorrem entre as 9H00 e as 12H30. 

 

GIL CEPA ABREU NA SELEÇÃO DO MINHO 

O Centro Social da Juventude de Mar criou um site para alargar, ainda mais, a 

forma de divulgação da instituição e das suas múltiplas e variadas atividades. 

Os interessados podem consultar em www.csjmar.pt 

SITE DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

Continuação da p. 1 

Redação* 

   As obras do saneamento na Rua de A de Fora, em Mar, encontram-se 
paradas, situação que foi levantada na assembleia de Freguesia de 18 
de dezembro, por Manuel Laranjeira, de Mar. O presidente da junta 
reconheceu o problema já que “não há acordo entre o empreiteiro 
responsável pela obra e a Esposende Ambiente, por causa das águas 
pluviais”, disse o autarca. Por isso, aguarda-se a conclusão do diferen-
do entre as duas partes, restando à população local que aguarde até se 
encontrar a dita solução. 

SANEAMENTO DA RUA A DE FORA 

 

Redação* 

   A Revista “Poeta”, da Escola António Correia de Oliveira, em Esposen-
de, venceu o prémio nacional de jornais escolares, na categoria de 
“Melhor Jornal de Escola”, no valor de dois mil euros. 
   Este concurso é promovido pelo jornal “PÚBLICO” e concorreram 134 
escolas do país 
   A revista “Poeta” é fruto do trabalho, esforço e dedicação dos alunos 
do Clube de Jornalismo da Escola Correia de Oliveira, em colaboração 
com a Biblioteca Escolar e das docentes Cláudia Sá, Rui Santos, Paula 
Soares e Laurinda Barros. 

REVISTA “POETA” VENCE PRÉMIO NACIONAL 

Redação* 
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 Noticiário Religioso 
Pe. Manuel  

Viana* 

   No passado dia um deste mês de janeiro, a humanidade inteira cele-
brou o Dia Mundial da Paz. Foi há 53 anos que o então Papa e hoje S. 
Paulo VI determinou que, no primeiro dia de um novo ano, se celebras-
se o Dia Mundial da Paz. 
   Para esse dia, os Santos Padres enviam a toda a humanidade uma 
mensagem na qual destacam um aspeto particular da paz.  
    A paz continua a ser uma das grandes aspirações, num mundo em 
que, depois de duas guerras mundiais, permanece a ameaça de um 
conflito nuclear e se vive «uma terrível guerra mundial aos pedaços». 
   Há, escreveu o Santo Padre há cinco anos, uma «violência que se 
exerce aos pedaços, de maneiras diferentes e a variados níveis». Vio-
lência que «provoca enormes sofrimentos: guerras em diferentes paí-
ses e continentes; terrorismo, criminalidade e ataques armados impre-
visíveis; os abusos sofridos pelos migrantes e as vítimas de tráfico hu-
mano; a devastação ambiental». 
   Perante o terrorismo e a guerra, o Santo Padre pede aos cristãos que 
sejam pessoas de esperança. E é esta esperança em dias melhores que 
nos leva a rezarmos à Rainha da Paz para que, junto do seu divino Filho, 
o “Príncipe da Paz”, no dizer do profeta Isaías, interceda para que a paz 
seja uma realidade na consciência e no coração de cada um de nós, nas 
nossas famílias, nas nossas comunidades e nas nações do mundo intei-
ro.  

   De 18 a 25 deste mês de janeiro, as Igrejas cristãs (católica, protestante e 
ortodoxa) celebram o Oitavário de Oração pela Unidade dos Cristãos. 
   É uma triste realidade que aqueles que se dizem cristãos – seguidores de Jesus 
Cristo – celebram a sua fé num Deus único que é Pai, Filho e Espírito Santo de 
maneira separada. 
   No século onze, deu-se o cisma do oriente e aí separou-se a Igreja Ortodoxa da 
Igreja que, então, ficou a chamar-se Católica. 
   No século dezasseis, por iniciativa de Martinho Lutero, separou-se a Igreja 
Protestante e, depois, a Igreja Anglicana. 
   Jesus, na Sua Última Ceia, previu que iriam existir dificuldades na unidade dos 
cristãos, a começar pelos primeiros Apóstolos e, por isso, rezou ao Pai para que 
conservasse os Apóstolos na unidade: «Que todos sejam um, como Tu e Eu 
somos um». 
   Foi na sequência do Concílio Vaticano Segundo, há mais de cinquenta anos, 
que foi decidido celebrar-se todos os anos um oitavário de oração pela unidade 
dos cristãos. 
   Entretanto, os teólogos das três confissões religiosas têm aprofundado os 
pontos de doutrina relativos às três religiões, acentuando sobretudo aquilo que 
une as três religiões. 

   Neste processo, a 
Igreja Católica está 
mais próxima da 
Igreja Anglicana e da 
Igreja Ortodoxa. A 
única dificuldade é a 
aceitação, por parte 
dos anglicanos e orto-
doxos, da autoridade 
do Papa de Roma 
para a Igreja inteira. 
Com os protestantes, 
há dificuldades mais a 
nível de pontos dou-
trinais, nomeadamen-
te no que se refere à 
celebração dos sacra-
mentos e ao reconhe-
cimento do papel da  

 
 
Virgem Santa Maria na redenção da humanidade. 
   O oitavário termina no dia 25 de janeiro, festa da conversão do Apóstolo S. 
Paulo, o grande apóstolo das gentes e grande promotor da unidade da Igreja 
nascente. 
   A todos os cristãos é pedido que rezem para que, quanto antes, como dizemos 
no Credo, a Igreja seja «una, santa, católica e apostólica». 

 

Pub 

 

ROMARIA DE S. BARTOLOMEU DO MAR E BANHO SANTO CANDIDATA A PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL 

   

Dia Mundial da Paz 

 

 

    

Unidade dos cristãos  

   O Movi-
mento  
Encontros 
de Jovens 
Shalom 
esteve em 
festa no dia 
27 de de-
zembro, por 
ocasião da 
celebração 
do seu pa-
trono, S. 
João Evange-
lista. Por 
isso, a comu-
nidade dos 
padres do 
Movimento 

comemorou a festividade em Oeiras, no dia 27. No entanto, a Comunidade 
Shalom de Braga celebrou a sua festa no dia 26 de dezembro, com uma Eucaris-
tia em que os padres da comunidade renovaram os seus compromissos de 
evangelização do reino junto da juventude, já que é este o seu compromisso ao 
nível da Igreja. 
   Para tal o coordenador em Portugal, Padre Jorge Benfica, presidiu à Eucaristia, 
concelebrada pelo Padre José Luís Coelho, da Comunidade de Braga, e pelo 
amigo especial, Padre Manuel Viana. 
   Esta festividade foi sendo preparada ao longo dos domingos de dezembro, nas 
eucaristias, consubstanciada na Espiritualidade ou Princípios característicos do 
Movimento. 
   O Movimento Shalom nasceu em Angola, através do Padre Luís Carlos, tendo 
posteriormente deslocado a comunidade para o Brasil, nomeadamente, para 
Belo Horizonte e Fortaleza.  

   A Assembleia de Freguesia da União de Freguesias de 
Belinho e Mar, realizada no dia 18 de dezembro, associou-
se à quadra natalícia que se vive e aprovou, por unanimi-
dade, a doação das senhas de presença dos eleitos, na 
referida reunião, a causas sociais das duas freguesias. 

   A proposta foi apresentada pela eleita Vanessa Azevedo, 
do PNT, de Mar, no sentido de que as senhas de presença 
dos eleitos desta assembleia fossem canalizadas para 
apoio à solidariedade, em partes iguais, para as duas 
localidades, sendo que a de Mar fosse entregue à Ação 
Católica Rural, que nesta quadra tem a tradição de pro-

mover a doação de Cabazes de Natal a pessoas mais carenciadas da freguesia. 

SENHAS DE PRESENÇA DOADAS A CAUSAS SOLIDÁRIAS 
 

Vanessa Azevedo, 
do PNT. 

Manuel Azevedo* 

MOVIMENTO SHALOM EM FESTA 
 

Redação* 
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S. Bartolomeu do Mar: Terra de Presépios 

15 anos a animar as ruas de Mar 
 

 

   
 Os setenta e cinco Presépios cons-
truídos nas ruas de S. Bartolomeu 
do Mar, em Esposende, foram 
inaugurados, no dia 19 de dezem-
bro, pelo presidente da Junta da 
União de Freguesias de Belinho e 

Mar, Manuel Abreu, que elogiou esta iniciativa que vem “acrescentar 
algo de valioso à época de Natal”. 
   Na cerimónia da inauguração das mais de sete dezenas de Presépios 
estiveram presentes, ainda, o presidente do Centro Social da Juventude 
de Mar, Estêvão Abreu, o pároco Manuel Viana, o responsável pela Co-
missão de Festas da Romaria de S. Bartolomeu, Leonardo Capitão, para 
além de vários participantes na iniciativa. 
   A iniciativa que já vai na 15ª edição tem vindo a superar as melhores 
expetativas ao longo dos anos, culminando com setenta e cinco Presé-
pios construídos com os mais diversos materiais naturais ou reciclados. 
Por outro lado, todas as construções, da mais simples à mais elaborada, 
representam a vivência do Natal, ao usarem as principais figuras típicas 
do presépio: José, Maria e o Menino, acrescentando os tradicionais ani-
mais do burro e da vaca, bem como os pastores e respetivos adereços. 
No fundo, todos eles primaram pela qualidade. 
   No final, o presidente da Junta da União de Freguesias de Belinho e 
Mar, no uso da palavra, deu os parabéns ao Centro Social de Mar pela 
“iniciativa nobre que vem demonstrar a parte religiosa da freguesia e é 
uma forma de acrescentar algo de valioso à época de Natal”. 
   Por sua vez, o pároco Manuel Viana, começou por dar os parabéns ao 
Centro Social de Mar por esta iniciativa, pois “há quinze anos a esta parte 
que tão boa aceitação tem tido nas pessoas da comunidade. Prova disso 
são os setenta e cinco presépios deste ano”, disse. Por outro lado, o pá-
roco também salientou “a qualidade dos Presépios porque todos eles 
representam o essencial deste mistério da vida cristã: o nascimento de 
Jesus. Todos os presépios têm as principais personagens de Natal: Meni-
no, Nossa Senhora e S. José”. E terminou, fazendo um apelo no sentido 
desta iniciativa levar a que as pessoas “possam viver mais intensamente 
e mais intimamente a solenidade do Natal”, concluiu o pároco. 
   Já o presidente do Centro Social da Juventude de Mar, Estêvão Abreu, 
salientou a “excelente participação das pessoas espelhada em tão gran-
de quantidade de presépios que são um encanto pela variedade e pela 
criatividade. Vale a pena fazer uma visita e apreciar cada um dos Presé-
pios”, referiu. Salientou, ainda, “a envolvência entre as várias gerações 
na construção dos Presépios. Ao longo destes quinze anos, o número de 
Presépios tem vindo a aumentar, o que diz bem da razão desta iniciativa 
lançada pelo Centro Social”, rematou o presidente Estêvão Abreu. 
   A iniciativa é uma organização do Centro Social de Mar e conta com a 
colaboração da Paróquia de S. Bartolomeu do Mar, e apoios da Junta de 
Freguesia, do jornal “Brisa de Mar” e do boletim paroquial “Onda de Fé”. 
   Para comemorar os “15 anos a animar as ruas de Mar”, a organização 
tem programada a conferência “O Presépio e o Natal” a realizar no dia 
15 de janeiro de 2022, pelas 19,45 horas, na igreja paroquial, por Monse-
nhor Silva Araújo. 
   Simultaneamente, o jornal local “Brisa de Mar” irá realizar uma edição 
especial com todos os presépios participantes. 
    De referir que no dia 23 de dezembro, a rádio TSF fez dois diretos, a 
partir do Adro Paroquial, com a intervenção da jornalista Ana Peixoto 
Fernandes, sobre os presépios de Mar. Simultaneamente, vários jornais 
nacionais, distritais, regionais e concelhios divulgaram esta iniciativa que 
atraiu imensos visitantes à nossa freguesia. 

Uma Só Saúde Patrícia Grave, 

Médica Veterinária* 

   A época natalícia está associada a um 
aumento da compra e adoção de animais de 
estimação. A tentação de oferecer um cão, 
um gato e até um dos novos animais de 
companhia (coelho, hamster, ave de peque-
no porte ou réptil) mantém-se viva por estes 
dias. Porém esta prática tem como resultan-
do nos meses seguintes um pico de 
“devoluções” e desistências, pela precipita-
ção característica desta altura do ano. 

   Nesse sentido, as associações zoófilas reforçam os seus cuida-
dos no processo de adoção durante este período, ou algumas até 
cancelam os processos, só retomando no mês de Janeiro. Estas 
medidas, que parecem ao público em geral estranhas são fruto 
de complicadas experiências de anos anteriores.  
   A grande maioria dos profissionais da aérea de saúde animal 
aconselham que o aumento do agregado familiar, com uma nova 
companhia de quatro patas, não deve nunca ser surpresa. Bem 
pelo contrário, deve resultar de muito planeamento e uma boa 
avaliação, não só emocional. 
 

Compra de algumas raças de cães em particular 
 

   Recentemente, um grupo de veterinários 
britânicos, em nome do Brachycephalic Wor-
king Group alertou para a temática da perpetu-
ação de raças, chamadas braquicéfalas, como 
é o caso do bulldog francês, bulldog inglês, 
pugs entre outras raças. 
   A sua conformação não só de focinho, como 
de orelhas, palato mole e patas faz com que 
portadores de certas características tenham 
vários problemas respiratórios, dermatológicos, 
articulares entre outros. 

   Este grupo recorda que em 2020 houve um enorme crescimen-
to da venda e compra destes animais, na ordem de um aumento 
de 17 % entre 2019 e 2020. Não só desaconselham totalmente a 
adoção e compra nesta época festiva, como incentivam cada vez 
mais há não perpetuação destas raças, que tantos problemas de 
saúde comportam.    
   Em Portugal, continuamos com um enorme problema de sobre-
lotação em canis e associações. Caso a sua família tenha decidi-
do ter mais um membro, não se esqueça de procurar nos canis e 
associações mais próximas de si! Visite o site do canil intermunici-
pal do alto Minho, ou outra associação.  
Faça uma boa ação e dê uma nova casa a um animal que precise. 
A forma como tratamos os animais diz muito do nosso carácter. 
Seja generoso! 

Um novo animal de estimação? Sim, mas não 

 

 

 

 

Texto e 
Foto: M. 
Azevedo* 
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DAR SANGUE É… DAR VIDA. DÊ SANGUE. SEJA SOLIDÁRIO! 

NOTÍCIAS DA ASSOCIAÇÃO 

ANIVERSÁRIOS 

DEZEMBRO 

 01 – Maria Augusta Saleiro Cardoso, 65 
02 – Maria Viana Ferreira, 13  
04 – Telma Enes Oliveira, 22  
05 – António de Jesus, 68 

Lídia Maria Neiva da Costa, 46 
Manuel Adão Capitão Patrão, 50 
António Alfredo Cepa Sampaio, 77 

07 – José Armando Silva Novo, 60 
09 – Júlio Fernando de Sá, 66 
     - Mário Jorge Viana Ferreira, 26  
     - Leonel Laranjeira, 47 
11 – António dos Santos Neiva, 72 
   - Aníbal Lima, 42 
12 – Lordes de Abreu Cerqueira, 66 
    - Luís Carlos Loureiro do Balio, 37 
    - Sandra Saleiro, 30 
13 – Artur da Costa Capitão, 72 

     - Dr.ª Maria João Sousa Vaz Saleiro, 35 
14 – André Lima, 13 
18 – Maria Fernanda Alves Laranjeira, 63 
    - António Fernando Cepa Rei, 50 
19 – Raul de Jesus Almeida Machado, 76 
20 – Elisabete Maria da Silva Patrão 
Maranhão, 43  
25 – Dr. António Maranhão Peixoto, Direc-
tor-Adjunto do Brisa, 58 
26 – Aurora Laranjeira da Silva, 56 
29 – António Artur Sampaio Capitão, 50 
30 – Engº Nelson Domingos de Almeida 
Nobre, 50 
31 – Beatriz Novo Rei, 25 
 
A todos os aniversariantes “Brisa de Mar” 
deseja muitas felicidades e longos anos de 
vida. 
 

- FLORES 

- PLANTAS 

- ARRANJOS 

- LEMBRANÇAS 

- ARRANJOS DE CEMITÉRIOS 

- ARTIGOS DE DECORAÇÃO 

 - ACESSÓRIOS DE JARDINAGEM 

- ARTIGOS PARA O LAR 

Edifício São Miguel 

Marinhas – Esposende 

Telm.: 924 030 332 

mercadinhodaflor@sapo.pt 

Pub        

Redação* 

 

   A colaboração de cada assinante, por mais pequena que seja, 
é sempre muito importante e bem vinda para a vida e sobrevi-
vência do “Brisa de Mar”.  
   Queremos que o Jornal chegue às mãos de cada leitor.  Mas, 
em parte, tudo depende,  e muito, da colaboração e apoio que 
cada um manifesta através da sua magnífica generosidade ao 
contribuir com a sua oferta de assinante, pois “grão a grão en-
che a galinha o papo”, como diz o nosso povo. 
   Registamos os últimos assinantes que colaboraram connosco, 
a quem deixamos os nossos agradecimentos. 
  Manuel Pires Laranjeira, 50 €; Maria de Lurdes Capitão Car-
queijó, 5 €; Café Lampião (Belinho), 5 €; Talho do Moinho (Rio 
de Moinhos - Marinhas), 5 €; Francisco Patrão, 10 €; Manuel 
António Abreu Sampaio, 20 €; Maria do Sameiro Carvalho Fer-
nandes, 20 €; Fernando Laranjeira Meira, 40 €. 

Colaboração 
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No dia 9 de dezembro 
decorreu, nas instala-
ções do Centro Social de 
Mar, uma Assembleia 
Geral do Centro Social 
da Juventude de Mar, 
presidida pelo presiden-
te da mesma, Fernando 

Cepa, com a seguinte agenda, a saber: Ponto 1 – 
Análise, discussão e votação da 1ª Revisão da 
Conta de Exploração Previsional e Orçamento de 
Investimentos para o ano de 2021. Ponto 2 – 
Análise, discussão e votação da Conta de Explora-
ção Previsional e Orçamento de Investimentos 
para o ano de 2022. Ponto 3 – Aquisição dum 
terreno anexo ao Centro Social da Juventude de 
Mar. 

    
 
Os documentos do Ponto 1 e do Ponto 2 estive-
ram em análise e discussão, acabando por ser 
votados favoravelmente, por unanimidade. Rela-
tivamente ao orçamento para o próximo ano, 
que foi apresentado e explicado de forma minuci-
osa e rigorosa pelo contabilista António Ferreira, 
verificou-se, mais uma vez, o rigor na execução 
do plano e orçamento por parte da direção que 
deu resultados positivos, o que é de ressalvar em 
ano de pandemia. Já quanto ao ponto 3, a Assem-
bleia aprovou, por unanimidade, a aquisição do 
mesmo terreno a sul do Centro Social, com o 
intuito de permitir a remodelação e ampliação 
dos atuais equipamentos sociais e desportivos. 

ASSEMBLEIA GERAL DO CENTRO SOCIAL DE MAR 

NASCIDOS EM 1956 REÚNEM EM CONVÍVIO 

   Os nascidos em 
Mar no ano de 
1956 tiveram o 
seu dia de conví-
vio no dia 4 de 
dezembro, com 
uma romagem ao 
cemitério em 
homenagem aos 
falecidos do ano, 
seguindo-se um 
jantar convívio 
que reuniu a mai-

oria dos elementos do ano. 
   Esta tradição que começou no ano em que os nascidos em 1956 
completaram os 60 anos e que foi interrompida no ano anterior moti-
vada perla pandemia que o país viveu serviu para reforçar os laços de 
amizade dos nascidos em 1956. Assim, fez-se uma romagem ao cemi-
tério de Mar para homenagear os falecidos do ano, a saber, Maria 
Olívia Almeida Costa, Maria Alexandra Cepa Alves, Maria Angelina 
Amorim Santos, Maria Otília Cepa Afonso e José Carlos Abreu Cepa, 

tendo o mais velho 
do grupo, o Manuel 
Saleiro, colocado 
uma coroa de flo-
res. Seguiu-se um 
jantar no restau-
rante “Cantinho 
dos Lírios”, em Fão, 
propriedade da 
nossa conterrânea 
Engrácia Cardoso e 
marido Vicente 
Ferreira, que nos 
proporcionou um 

saboroso manjar. No final cantaram-se os parabéns ao grupo, tendo a 
nossa “benjamim”, Margarida Sampaio, partido o bolo. 
   O grupo deliberou, por unanimidade, que o próximo convívio será 
realizado no verão: finais de julho ou princípio de agosto. 
 

 

O grupo dos nascidos/residentes em Mar, em 1956 

 

Romagem ao cemitério de Mar em homenagem aos 
nascidos em 1956 e já falecidos 
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   Realizou-se no dia dezanove do mês de dezembro do corrente ano, na Sede do 
Centro de Formação Musical de Belinho, a eleição dos Corpos Gerentes do Cen-
tro de Formação Musical de Belinho/Banda de Música de Belinho, para o triénio 
de 2022 a 2024, 

   Ao ato apresentou-se somente uma lista, a LISTA A, passando os Corpos Ge-
rentes do Centro de Formação Musical de Belinho, para o triénio de 2022 a 
2024, a ser constituídos pelos  seguintes sócios: 

MESA DA ASSEMBLEIA GERAL: Presidente - António Veiga Araújo; 1º Secretário - 
Rui Manuel Meira da Cruz Almeida; 2º Secretário - André Torres Patrão 

DIREÇÃO: Presidente - Manuel Fernando Lima Meira Torres; Vice-Presidente - 
Armando Lima Meira Torres; Secretário - Pedro Jesus Coutinho Marques; Tesou-
reiro - Sandra Mónica Marques Almeida; Vogal - Eduardo Martinho Martins 
Coutinho 

CONSELHO FISCAL: Presidente - Paulo Renato Gomes Torres; 1º Vogal - Eduardo 
Pereira Coutinho; 2º Vogal - Maria Filomena Lima Meira Torres 

      

  

POR BELINHO...  

Pub 

 Correspondente: 
Manuel Fernando* 

BANDA DE MÚSICA COM NOVOS 
CORPOS SOCIAIS 

   No dia 4 de dezembro decorreu, no Pavilhão 
Desportivo de Fão, em Fão, a Gala de Distinção de 
Mérito Desportivo, promovida pela Câmara Muni-
cipal de Esposende. 

   Esta Gala, de excelência desportiva, que já vai na 
11ª edição - e que nos últimos dois anos não se 
realizou por motivos da pandemia - teve como 
lema “De volta ao Sonho!”, distinguiu 159 persona-
lidades concelhias ligadas ao mundo do desporto, 
entre atletas, técnicos, dirigentes e clubes, referen-
tes às épocas de 2019/20 e 2020/21. 

   Dentre estas personalidades foram distinguidas, 
a título póstumo, Paulo Gonçalves (na foto), moto-
ciclista, falecido no Paris Dakar, natural de Geme-
ses e Rui Viana, natural de Antas, fisiologista ao 
serviço do Vitória Sport Clube, de Guimarães, re-
centemente falecido. 

   Por outro lado, a autarquia deliberou criar o 
“Prémio Paulo Gonçalves” para condecorar os 
atletas que se distingam pelo seu excelente traba-
lho desportista. Assim, este ano, foram contempla-
dos com este prémio os atletas internacionais de 
canoagem João Ribeiro e Teresa Portela. 

      No final, o vereador do Desporto, Mário Rui 
Losa, era um homem satisfeito pela forma como 

decorreu este evento, tendo enaltecido a dinâmica do mesmo, já que é o cul-
minar de “mais e melhor desporto, para mais cidadãos”, como estratégia do 
desenvolvimento desportivo que se pretende para o concelho. 

   A animação musical esteve ao cuidado da Orquestra Foz do Cávado e dos 
jovens talentos locais Fabiana Casais e Tomás Machado. 

   A empresa de eletrodomésticos “RC 
ELETRODOMÉRSTICOS” abriu as por-
tas ao público no dia 18 de dezembro, 
na Avenida da Praia, em Esposende, 
com a bênção das instalações a cargo 
do Pe. Viana, pároco do proprietário, 
Sr. Rafael Correia, residente na Rua 
Estrada Real, em S. Bartolomeu do 

Mar. 
   Rafael Correia decidiu apostar neste tipo de prestação de serviços, 
em Esposende, dedicando-se à venda de eletrodomésticos, assim 
como aos serviços de reparações e de assistência técnica aos mesmos. 
   A trabalhar neste ramo desde 1999, em Viana do Castelo, o novo 
empresário pretende marcar a diferença no “serviço pós-venda”, mas 
também pelo “serviço rápido e eficiente”, tendo cada cliente “como 
um amigo”. Por isso, e para além da assistência técnica “vamos apos-
tar na venda de acessórios para quem quiser fazer as suas próprias 
reparações as possa fazer”, adiantou o proprietário à reportagem do 
“Brisa de Mar”. 
   A loja está aberta de segunda a sexta e aos sábados de manhã. 
   Felicidades e bons negócios para a “RC ELETRODOMÉSTI-
COS” são os votos do jornal “Brisa de Mar”. 

RC ELETRODOMÉSTICOS  
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 O super campeão Paulo 
Gonçalves dá nome ao 
maior prémio desportivo, 
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ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DA UNIÃO 

           A Assembleia de Freguesia da União de Freguesias de Belinho e Mar reu-
niu no dia 18 de dezembro, na sede da junta de Belinho, sob a presidência de 
Adelaide Carmo, que aprovou os documentos do orçamento e plano de ativi-
dades da Junta da União. 
   A Assembleia começou com a intervenção do público. Alberto Pereira, de 
Belinho, perguntou para onde foi o cartaz das obras dos sanitários de Belinho; 
o sr. Cruzeiro, de Belinho, pronunciou-se sobre o estacionamento em frente à 
Junta de Belinho, que é proibido, e que causa sérios problemas a quem tem 
de usar aquela artéria. 
   Em resposta a Alberto Pereira, o presidente da junta referiu que “não sei 
dele”, nem se foi roubado, nem quem o retirou. Quanto ao estacionamento 
disse que este “continua a ser proibido e a junta não tem nada a fazer”. 
   No ponto “Antes da Ordem do Dia”, Alexandrina Gomes, do PS lamentou 
que a tomada de posse dos eleitos “tenha sido usada pelo presidente da 
Junta para atacar a oposição”; perguntou se o Centro de Saúde é para abrir 
ou encerrar de vez e a razão do valor tão elevado para os sanitários. Manuel 
Gomes, do PS, perguntou pelos achados arqueológicos de Belinho e o que 
pretende a Junta fazer com este espólio. 
   Em resposta, o presidente referiu que “continuamos à espera que o PS que 
nos tirou o Centro de Saúde nos abra o mesmo. A Junta disponibilizou um 
funcionário para o Centro de Saúde de Belinho que depois foi trabalhar para 
Esposende e pagamos-lhe o salário… financiamos o Ministério da Saúde”, 
disse. Os sanitários têm o custo superior a oitenta mil euros porque só houve 
um candidato a concorrer e apresentou aquele valor. Quanto aos achados 
arqueológicos disse que não há nada a fazer ou reclamar já que os achados 
“não são nossos”. 
   Vanessa Azevedo, do PNT, começou por saudar os eleitos e apresentou 
duas propostas: uma para que se realizasse uma Assembleia Extraordinária 
para tratar da reposição das freguesias de Mar e Belinho e outra para doar as 
senhas de presença (Ver Caixa, p.2). As duas propostas foram aprovadas. 
   Manuel Abreu, do PNT, perguntou pela conclusão das obras na Rua do 
Engenho, em Mar, nomeadamente, a pavimentação, tendo o presidente da 
Junta dito que a Esposende Ambiente ficou de concluir as obras. 
   Na informação do presidente, Manuel Abreu prestou várias informações 
sobre a atividade do executivo, nomeadamente, a atribuição de um subsídio 
de quinhentos euros ao Agrupamento dos Escuteiros de Mar. 
   O Regimento da Assembleia foi aprovado com o voto de qualidade da presi-
denta, já que toda a oposição votou contra tendo manifestado o “desagrado 
por as sugestões acordadas na reunião de preparação não terem sido incluí-
das na redação final” já que o PSD não concordou com as mesmas. 
   Aprovados, por unanimidade, foram os documentos previsionais para o 
próximo ano que contempla uma receita superior a 378 mil euros, estando 
previsto a aquisição de um autocarro para o Centro Social de Belinho, concluir 
os sanitários, pavimentações, alargamento da Escola de Belinho e arranjo da 
Junta de Mar. 
   Também, por unanimidade, foi aprovada a delegação de competências da 
Junta com a Câmara Municipal, assim como a cooperação entre a Câmara, 
Junta e Banda de Belinho para a construção do Auditório para a Banda, na 
parte poente do Centro de Saúde, no valor de 200 mil euros. 
   Já no segundo período da intervenção do público, Alberto Pereira, de Beli-
nho referiu-se à falta da Ecovia em Mar e Belinho referindo que “a Câmara 
está de má fé em relação à Ecovia em Mar e Belinho. A obra é da Pólis, não é 
da Câmara. Não lhe falta verba nem projeto, que é da Polis. A Junta também 
tem alguma culpa”, rematou o interventor. 
   O presidente da Junta referiu que este problema faz parte das “nossas in-
tenções”.  

   Manuel Laranjeira, de Mar, lembrou a necessidade de se proceder ao alarga-
mento do cemitério de Mar já que neste momento “só há nove sepulturas livres 
para enterrar os mortos”. 
   Manuel Fernando, de Belinho, e presidente da Banda de Belinho, agradeceu o 
voto favorável da assembleia relativamente ao projeto da Banda, já que “é um 
projeto importante para a Banda e para a Freguesia, pois teremos um espaço 
digno para a Freguesia, pois todos irão beneficiar do mesmo”. 

   A Chama da Luz da Paz de Belém chegou à nossa 
Comunidade Paroquial no dia 18, na missa das 19H00. No início da 
Celebração da Missa Rorate – uma missa especial, toda ela celebrada à 
Luz das Velas, e com a participação de todo o nosso Agrupamento 
nesta celebração, a chama entrou em duas candeias, pela mão do nos-
so Lobito Leandro, e pela mão de dois jovens do Grupo de Jovens. 
   Foi um ano especial da Partilha da Luz, tornando-se ainda mais espe-
cial com esta Missa Rorate organizada e animada pelo Grupo de Jovens 
Shalom a quem aproveitamos para dar os nossos Parabéns por toda a 
dinâmica. 

ESCUTEIROS EM MOVIMENTO 
Continuação da p.8 

    
O nosso explorador Duarte Cardoso recebeu, no passado 
dia 11 de dezembro, o diploma de Participação nos Festi-
vais Regionais 2021. 
   O Duarte participou no primeiro concurso EStalento, 
interpretando um tema em Viola d'Arco. Este concurso 
foi promovido pela Região de Braga e estava integrado 
nos Festivais Regionais que se realizam anualmente por 
um Arciprestado da Região de Braga. 
   O Diploma de Participação foi entregue pelo nosso 

Dirigente João Cepa durante a reunião, visto que este ano, não houveram atua-
ções presenciais. 
   Parabéns, Duarte, pela tua excelente participação. 
 

Duarte Cardoso recebe Diploma  
 

Manuel Azevedo* 

As obras de delimitação do campo de futebol 
a norte e nascente já arrancaram com a cons-
trução do alicerce e colocação de vigas de 
proteção. Segue-se, em nova empreitada, a 
construção do muro definitivo, bem como a 
construção dos alicerces a poente para se dar 
continuidade às restantes obras. 
   Os trabalhos nesta fase foram da responsa-

bilidade da empresa “Artur Carqueijó” e contaram com a supervisão do Jorge 
Sampaio e do Manuel Sampaio, que têm sido incansáveis no acompanhamen-
to dos trabalhos. 

DELIMITADO TERRENO DO CAMPO DE FUTEBOL  
 Foto: M. Azevedo 
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ROMARIA DE S. BARTOLOMEU DO MAR E BANHO SANTO CANDIDATA A PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL 

 

CANTINHO DO JARDIM 
 

 
Sofia Castilho* 

Educadora 

   Dezembro: mês do Natal… 
   Não se pode falar de Natal sem considerar o reencontro 
familiar, as decorações natalícias, os presentes… 
   Nestes dias de festa, as casas, ruas, lojas… vestem-se de 
figuras natalícias brilhantes e coloridas e fazem com que 
muitos corações se encham de novas e renovadas fantasias 
e de esperança… 
   E para as crianças estas festas implicam momentos de 
magia e fantasia. 
   Durante o mês de dezembro e durante o Natal acontecem 
muitos fatos significativos: decorar a árvore de Natal, janelas 
e portas com decorações natalícias, reunir a família, esperar 
pelo Pai Natal… 
   As crianças da sala dos 3 anos também viveram momentos 
de alegria, de fantasia…fazendo trabalhos para esperar o tão 
aguardado Pai Natal, que nunca se esquece delas… 

Dezembro: mês do Natal 

 

 

      ESCUTEIROS EM MOVIMENTO...           João Paulo Cepa* 

    Começamos este espaço do "Brisa de Mar", recordando os 45 anos 
de vida do nosso Agrupamento pela data de aniversário, o dia 06 de 
dezembro. Esta data, dia das primeiras promessas do nosso Agrupa-
mento, foi a data escolhida para anualmente se festejar o aniversário, 
pois não há uma data em concreto da fundação, sabendo-se, porém, 
que foi em meados de maio de 1976. 
Parabéns a nós. 

   Realizou-se no dia 10 de dezembro, pelas 
21H00 na Junqueira, Vila do Conde, o Conselho 
do Núcleo Cego do Maio. Este Conselho, que 
reúne anualmente por duas vezes, tem como 
conselheiros os Caminheiros, Candidatos a Diri-
gentes e Dirigentes dos 17 agrupamentos do 
Núcleo. 
   Neste Conselho, o ponto da Ordem do Dia foi a 
apresentação, discussão e votação do Relatório 

e Contas do Núcleo referente ao exercício de 01 outubro 2020 a 30 de 
setembro 2021. Este documento foi aprovado por maioria. 
   Após o período da Ordem do Dia, seguiu-se uma intervenção da 
Equipa de Núcleo, reconhecendo e louvando o Chefe José Maria Fon-
tes, antigo Chefe de Núcleo Cego do Maio, e que pertenceu às equipas 
de Núcleo por mais de 20 anos. O Chefe José Maria Fontes foi louvado 
com a Cruz Monsenhor Avelino Gonçalves. Durante esta condecoração 

foi ainda aplaudido de pé pelos mais de sessenta conselheiros presen-
tes neste Conselho. 
   O nosso Agrupamento já havia reconhecido publicamente o Chefe 
José Maria no nosso aniversário dos 40 anos, em 2016.  
   Aproveitamos a ocasião para mais uma vez agradecer ao “Chefe Zé 
Maria” por todo o seu trabalho em prol do escutismo no nosso Agru-
pamento, em particular, e no Núcleo Cego do Maio, em geral, funções 
que cessou no ano 2020. 

   A Chama da Luz da Paz de Belém foi acesa em Belém, a 26 de no-
vembro. Face a toda a situação que atravessamos mundialmente, esta 
chama não conseguiu passar de vela em vela até chegar a Portugal. No 
entanto, o Corpo Nacional de Escutas, deslocou-se a Vila Real, a casa 
de uma Paroquiana daquela diocese, para acender a Chama que ela 
mantém acesa, ano após ano, desde 2014, altura em que levou para 
sua casa, a chama pela primeira vez. 
   De Candeia em Candeia, e de vela em vela, esta chama chegou até à 
Igreja Paroquial de Terroso, Póvoa de Varzim, onde nos deslocamos 
para acender a nossa candeia na Celebração de Partilha da Chama. 
Este ano, e devido às limitações em vigor, deslocamo-nos com três 
elementos do nosso agrupamento, e pela primeira vez, com dois ele-
mentos do Grupo de Jovens Shalom da nossa Paróquia. 
   Ao contrário do que inicialmente prevíamos, este ano apenas parti-
lhamos a chama da Luz da Paz de Belém na nossa Paróquia, no final 
das missas dos dias 18 e 19 de dezembro. 

Aniversário do Agrupamento 

Conselho do Núcleo Cego do Maio  Luz da Paz de Belém  
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